

## **PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI**

Dengan ini saya menyatakan skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Sosial (S.Sos) dan diajukan pada Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam Fakultas Dakwah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten ini sepenuhnya asli merupakan hasil karya tulis saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya ilmiah.

Apabila di kemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil perbuatan plagiarisme atau mencontek karya tulis orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar ke sarjanaan yang saya terima atau sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 17 juni 2023

**ZAQIYATUL FADLAH**  
NIM: 191530058

## ABSTRAK

Nama : **Zaqiyatul Fadlah**, NIM: **191530058**, Judul skripsi : **Peran Pesantren Yatim Piatu Dan Dhuafa Hayyusalam Melalui Program Pendidikan Anak Jalanan Di Desa Pasirwaru, Kecamatan Mancak Kabupaten Serang**. Jurusan: Pengembangan Masyarakat Islam, Fakultas Dakwah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten tahun 2023 M/1444 H

Pendidikan merupakan bagian yang sangat penting dan mendasar bagi seluruh rakyat Indonesia. Namun, untuk mendapatkan pendidikan yang layak sesuai dengan program pemerintah harus melewati banyak tahapan. Oleh karena itu, muncul kesenjangan pada pendidikan anak jalanan. Pendidikan anak jalanan sangat problematika terutama pada anak yang harfiahnya mendapatkan pendidikan formal dan non formal. Pesantren hadir untuk memecahkan permasalahan pendidikan anak jalanan di Kabupaten Serang Banten. Pesantren Yatim Piatu dan Dhuafa Hayyusalam menjadi suatu wadah besar untuk anak-anak jalanan, yatim piatu dan dhuafa, untuk mendapatkan pendidikan dan pembelajaran, khususnya pada pengetahuan Islam.

Penelitian ini mengkaji tentang peran Pesantren Yatim Piatu dan Dhuafa Hayyuslam dalam pemberdayaan anak jalanan melalui pendidikan yang berlokasi di Desa Pasirwaru Kecamatan Mancak Kabupaten Serang Banten. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengidentifikasi peran pesantren pada pemberdayaan anak jalanan, program pendidikan formal dan non formal yang ditawarkan, serta faktor pendukung dan penghambat program pemberdayaan pesantren.

Metodologi penelitian yang digunakan adalah kualitatif deskriptif, dengan pengumpulan data melalui observasi, wawancara, dan dokumentasi. Data dianalisis secara interaktif dan terus-menerus hingga tercapai kejenuhan. Penelitian memberikan manfaat yang teoretis dan praktis dalam pengembangan wacana umat Islam serta dapat memberikan gagasan dan wawasan bagi perkembangan umat Islam. Skripsi ini juga membahas tentang definisi anak jalanan dan yatim piatu di Indonesia serta menggali pentingnya pendidikan dalam mengembangkan individu dan masyarakat. Penelitian ini berfokus pada pemberdayaan anak jalanan melalui program di pesantren.

**Kata kunci : *Pemberdayaan, Peran Pesantren dan Anak Jalanan.***

## ABSTRACT

Name : **Zaqiyatul Fadlah**, NIM: **191530058**, Thesis title : **The Role of Orphan and Dhuafa Hayyusalam Islamic Boarding Schools Through Street Children Education Programs in Pasirwaru Village, Mancak District, Serang Regency**. Department: Islamic Community Development, Faculty of Da'wah, State Islamic University of Sultan Maulana Hasanuddin Banten in 2023 M/1444 H

Education is a very important and basic for all citizen of Indonesian. However, to get an education that is in accordance with the government's program, you have to go through many stages. Therefore, there is a gap in the education of street children. Street children's education is very problematic, especially for children who literally get formal and non-formal education. Islamic boarding schools are here to solve the problems of street children's education in Serang Banten District. The Hayyusalam Orphan and Dhuafa Islamic Boarding School is a big platform for street children, orphans and the poor to get education and learning, especially in Islamic knowledge.

This research examines the role of the Orphan and Dhuafa Hayyuslam Islamic Boarding Schools in empowering street children through education which is located in Pasirwaru Village, Mancak District, Serang Regency, Banten. The purpose of this study was to identify the role of Islamic boarding schools in empowering street children, the formal and non-formal education programs offered, as well as the supporting and inhibiting factors of the pesantren empowerment program.

The research methodology used is descriptive qualitative, with data collection through observation, interviews, and documentation. Data is analyzed interactively and continuously until saturation is reached. Research provides theoretical and practical benefits in the development of Muslim discourse and can provide ideas and insights for the development of Muslims. This thesis also discusses the definition of street children and orphans in Indonesia and explores the importance of education in developing individuals and society. This research focuses on empowering street children through programs in Islamic boarding schools.

**Keywords:** *Empowerment, the Role of Islamic Boarding Schools and Street Children.*



**FAKULTAS DAKWAH**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI (UIN)**  
**SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN**

---

Nomor : Nota Dinas

Lamp :

Hal : **Pengajuan Munaqasah**  
**a.n Zaqiyatul Fadlah**  
**NIM : 191530058**

Kepada Yth

Dekan Fakultas Dakwah

UIN SMH Banten

Di-

Serang

*Assalamu'alaikum Wr. Wb.*

Dengan ini diumumkan, setelah membaca dan mengadakan perbaikan seperlunya, kami mempertimbangkan bahwa skripsi saudara **Zaqiyatul Fadlah NIM: 191530058. Judul Skripsi PERAN PESANTREN YATIM PIATU DAN DHUFA HAYYUSALAM MELALUI PROGRAM PENDIDIKAN ANAK JALANAN DI DESA PASIRWARU KECAMATAN MANCAK KABUPATEN SERANG.**

Diajukan sebagai salah satu syarat untuk menyelesaikan ujian manaqasyah pada Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam Fakultas Dakwah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten .

*Wassalamu'alaikum Wr. Wb.*

Serang, 17 Juni 2023

Pembimbing I

**Dr. Ayatullah Humaeni, S. Pd., M.A**

NIP: 19780325 200604 1 001

Pembimbing II

**Dr. Akrom, S. Ag., M. Si.**

NIP: 197550806 200501 1 005

## PERSETUJUAN MUNAQSAH

**PERAN PESANTREN YATIM PIATU DAN DHUAFU HAYYUSALAM MELALUI  
PROGRAM PENDIDIKAN ANAK JALANAN DI DESA PASIRWARU KECAMATAN  
MANCAK KABUPATEN SERANG.**

Oleh:

**ZAQIYATUL FADLAH**

NIM: 191530058

Menyetujui,

Pembimbing I



**Dr. Ayatullah Humaeni, S. Pd., M.A.**

NIP: 19780325 200604 1 001

Pembimbing II



**Dr. Akrom, S.Ag., M.Si.**

NIP: 197550806 200501 1 005

Mengetahui,

Dekan  
Fakultas Dakwah,



**Drs. H. Endad Musaddad, M.A.**

NIP. 19720626 199803 1 002

Ketua Jurusan  
Pengembangan Masyarakat Islam,



**Eneng Purwanti, M.A.**

NIP. 197806072008012014

## PENGESAHAN

Skripsi a.n. **Zaqiyatul fadlah** , NIM: **191530058**, Judul Skripsi: **Peran Pesantren Yatim Piatu dan Dhuafa Hayyusalam Melalui Program Pendidikan Anak Jalanan Emberdayaan Anak Jalanan Melalui Program Pendidikan Di Desa Pasirwaru Kecamatan Mancak Kabupaten Serang**, telah diujikan dalam sidang Munaqosyah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten pada tanggal 14 Juli 2023, Skripsi ini telah diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh Gelar Sarjana Sosial (S.Sos) pada Fakultas Dakwah Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam Universitas Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Serang, 14 Juli 2023

Ketua Merangkap Anggota,



**Dr.H. Endad Musaddad, S.Ag., M.A.**  
NIP. 19720626 199803 1 002

Sekretaris Merangkap Anggota,



**Tri Windi Oktara, S.Pd., M.Psi.**  
NIP. 19941029 202203 2 004

Anggota,

Penguji I



**Dr. Masykur, S.Ag., Hum.**  
NIP. 19760617 200501 1 003

Penguji II



**Gian Nova Sudrajat Nur, M.Hum.**  
NIP. 19911106 201903 1 011

Pembimbing I



**Dr. Ayatullah Humaeni, S. Pd., M.A**  
NIP: 19780325 200604 1 001

Pembimbing II



**Dr. Akrom, S.Ag., M.Si.**  
NIP: 197550806 200501 1 005

## **PERSEMBAHKAN**

Saya ingin persembahkan skripsi ini untuk beliau orang tua saya : Ibu Sumiyati dan Bapak Tayamin yang selalu senantiasa mendoakan saya disetiap sujudnya, selalu memberikan support,waktu dan semuanya. Semoga kelak kalian selalu sehat,berkah dan panjang umur.

Yang kedua skripsi ini diberikan kepada kaka saya Mbak Novita sari yang selalu memberikan arahan-arahan baik dan senantiasa menjaga saya.

Dan yang terakhir pada teman-teman terdekat saya: vina milla,alvin jaya,amalia,mufidah,dll. Terimakasih karena kalian banyak mengajarkan arti baik untuk saya.

## **MOTTO**

Sesungguhnya bersama kesulitan itu ada kemudahan,  
maka apabila kamu telah selesai (dari suatu urusan), tetaplah bekerja keras (untuk urusan yang  
lain).

QS. Al-Insyirah:6-7

Dan jika kamu berbuat baik kepada orang lain (berarti) kamu berbuat baik pada dirimu sendiri..

QS. Al-Isra': 7



## **RIWAYAT HIDUP**

### **A. IDENTITAS DIRI**

Nama : Zaqiyatul Fadlah  
Tempat, Tanggal Lahir : Pemalang, 17 Juni 2000.  
Alamat Asal : Dk. Kembaran, Rt 002/Rw 001, Kelurahan Danasari, Kecamatan Pemalang, Kabupaten Pemalang, Jawa Tengah.  
Nama Ayah : Tayamin  
Nama Ibu : Sumiyati

### **B. Riwayat Pendidikan**

1. Pendidikan Formal
  - a. Tk Al-Ikhlash Curug Kulon, Tangerang :2006-2007
  - b. SD Negeri Curug Kulon 1&2, Tangerang :2007-2012
  - c. PONPES GONTOR Putri 2, Ngawi :2012-2013
  - d. SMP IT At-tawzzun, Pemalang :2014-2016
  - e. MAS Darul Amanah, Kendal :2017-2019
  - f. UIN SMH Banten :2019-2023

### **C. Riwayat Organisasi**

1. PMII UIN SMH Banten Tahun 2020 – Sekarang
2. PRIMA (Pusat Riset Mahasiswa) UIN SMH Banten Tahun 2020-2023
3. IKSADA (Ikatan Santri Darul Amanah, Kendal) Tahun 2022-Sekarang

## KATA PENGANTAR

Puji syukur kehadirat Allah SWT atas segala rahmat dan hidayahNya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini guna memenuhi persyaratan untuk dapat memperoleh gelar sarjana strata satu pada Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam Fakultas Dakwah UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Atas izin Allah SWT dan usaha yang sungguh-sungguh saya dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul: Peran Pesantren Yatim Piatu Dan Dhuafa Hayyusalam Melalui Program Pendidikan Anak Jalanan Di Desa Pasirwaru, Kec. Mancak Kab Serang

Saya menyadari bahwa skripsi ini tidak terlepas dari kekurangan, kelemahan dan masih jauh dari kata kesempurnaan. Namun demikian saya berharap semoga dengan adanya skripsi ini mudah-mudahan dapat membawa manfaat yang besar dan berguna khususnya bagi diri penulis, pembaca, pihak Pada Pesantren Yatim Piatu dan Dhuafa Hayyusalam pada umumnya sebagai bahan pertimbangan dan khasanah ilmu pengetahuan Islam.

Skripsi ini mungkin tidak dapat diselesaikan tanpa bantuan dari berbagai pihak, melalui kesempatan ini penulis mengucapkan banyak terima kasih kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Wawan Wahyudin, M.Pd., Rektor Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang sudah mengelola dan mengembangkan UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten lebih maju.
2. Bapak Dr. Endad Musaddad, S.Ag., M.A., Dekan Fakultas Dakwah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah mendorong untuk menyelesaikan studi dan skripsi penulis.
3. Ibu Eneng Purwanti, MA., Ketua Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam dan Ibu Azizah Alawiyah, B.Ed, MA., Sekretaris Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam, yang telah memberikan arahan sekaligus nasehat, bimbingan, dan saran-saran kepada saya selama penyusunan skripsi ini.
4. Bapak Dr. Ayatullah Humaeni, S. Pd., M.A., Pembimbing I dan Bapak Dr. Akrom, S.Ag., M.Si Pembimbing II saya yang telah memberikan nasehat-nasehat, bimbingan, dan saran-saran kepada saya selama proses penyusunan skripsi ini berlangsung.

5. Bapak dan Ibu Dosen UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten khususnya di lingkungan Fakultas Dakwah, terutama yang telah mengajar dan mendidik saya selama kuliah, Staf Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam, serta Staf akademik dan karyawan UIN SMH Banten, yang telah memberikan bekal pengetahuan yang sangat berharga selama penulis menjalankan kuliah di UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten.
6. Kedua Orang Tua yang sudah banyak berkorban dan selalu memotivasi untuk segera menyelesaikan skripsi ini.
7. Teman-teman PMI Angkatan 2019, khususnya PMI Kelas B. Terima kasih untuk setiap kenangan yang sudah kita lalui bersama.
8. Bapak Asep Maulana, Pendiri sekaligus Ketua Pesantren Yatim Piatu Dan Dhufa Hayyusalam beserta segenap jajaran pengurus Pesantren Yatim Piatu Dan Dhuafa Hayyusalam dan Seluruh Masyarakat Desa Pasirwaru, yang turut memberikan bantuan informasi untuk saya dalam proses riset dan penggarapan penulisan skripsi ini.
9. Segenap Keluarga, para sahabat, dan semua orang yang sudah membantu dalam semua hal sehingga memudahkan saya dalam menyusun skripsi ini. Semoga diberi balasan yang berlipat-lipat ganda Aamiin

## DAFTAR ISI

<b>PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI</b> .....	i
<b>ABSTRAK</b> .....	ii
<b>ABSTRAC</b> .....	iii
<b>NOTA DINAS</b> .....	iv
<b>LEMBAR PESETUJUAN SIDANG MONAQOSAH</b> .....	v
<b>LEMBAR PENGESAHAN</b> .....	vi
<b>PERSEMBAHAN</b> .....	vii
<b>MOTTO</b> .....	viii
<b>RIWAYAT HIDUP</b> .....	ix
<b>KATA PENGANTAR</b> .....	x
<b>DAFTAR ISI</b> .....	xiii
<b>DAFTAR TABEL</b> .....	xvii
<b>DAFTAR GAMBAR</b> .....	xviii
<b>BAB I PENDAHULUAN</b>	
A. Latar Belakang .....	1
B. Batasan Masalah .....	4
C. Rumusan Masalah .....	4
D. Tujuan Penelitian .....	4
E. Manfaat Penelitian .....	5
F. Tinjaun Pustaka.....	6
G. Landasan Teori .....	9
H. Metodologi Penelitian .....	23
I. Sistematika Penulisan .....	26
<b>BAB II KONDISI OBJEKTIF LOKASI</b>	
<b>A. Gambaran Umum Desa Pasirwaru Kecamatan Mancak</b> .....	28
1. Sejarah Pasirwaru .....	28
2. Kondisi Geografis .....	30
3. Kondisi Demografis .....	31
4. Kondisi Pendidikan .....	32
5. Kondisi Ekonomi .....	34

<b>B. Profil Pesantren Yatim Piatu Dan Dhuafa Hayyusalam</b> .....	36
1. Sejarah Pesantren Yatim Piatu dan Dhuafa Hayyusalam .....	37
2. Visi – Misi Pesantren Yatim Piatu dan Dhuafa Hayyusalam .....	37
3. Struktur Kepengurusan Pesantren Yatim Piatu dan Dhuafa Hayyusalam .....	38
4. Keuangan Pesantren Yatim Piatu dan Dhufa Hayyusalam.....	38
<b>BAB III PROSES PEMBERDAYAAN PESANTREN YATIM PIATU DAN DHUAFA HAYYUSALAM</b>	
<b>A. Tahapan – Tahapan Pemberdayaan Pesantren</b> .....	40
1. Tahapan Persiapan ( <i>Preparating</i> ).....	41
2. Tahapan Perencanaan ( <i>Planning</i> ).....	43
3. Tahapan Pelaksanaan ( <i>Implementing</i> ) .....	45
4. Tahapan Evaluasi .....	50
<b>B. Nilai – Nilai Pemberdayaan Pesantren</b> .....	50
1. Nilai Etika dan Moral .....	51
2. Nilai Kesederhanaan dan Keikhlasan .....	52
3. Nilai Kemandirian .....	52
<b>C. Program Pemberdayaan Pesantren Yatim Piatu Dan Dhuafa Hayyusalam</b> .....	53
1. Program Pendidikan Formal .....	53
2. Program Pendidikan Non Formal .....	57
3. Program Ekstrakurikuler .....	59
4. Program Pemberdayaan Ekonomi .....	61
<b>BAB IV ANALISIS HASIL PENELITIAN</b>	
<b>A. Analisis Peran Pesantren Terhadap Anak Jalanan</b> .....	64
1. Peran Pendidikan .....	65
2. Peran Pemberdayaan Ekonomi .....	67
3. Peran Fasilitatif .....	69
4. Peran Sosial.....	71
<b>B. Analisis Perubahan Anak Jalanan Setelah Di Pesantren Yatim Piatu Dan Dhuafa Hayyusalam</b> .....	71

1. Perubahan pada pengetahuan .....	72
2. Perubahan pada aspek sikap.....	76
3. Perubahan pada aspek pengembangan .....	77

**C. Faktor Pendukung dan Faktor Penghambat Pemberdayaan Pesantren**

<b>Yatim Piatu dan Dhuafa Hayyusalam .....</b>	<b>78</b>
1. Faktor Pendukung .....	79
2. Faktor Penghambat .....	79

**BAB V PENUTUP**

1. Kesimpulan .....	80
2. Saran .....	81

**DAFTAR PUSTAKA**

**LAMPIRAN**

## DAFTAR TABEL

Tabel 1 Luas Wilayah Desa .....	32
Tabel 2. Data Kependudukan .....	32
Tabel 3. Data Kependudukan Berdasarkan Jenis Kelamin .....	33
Tabel 4. Data Kependudukan Berdsarkan Usia .....	33
Tabel 5. Tingkat Pendidikan 2019 .....	34
Tabel 6 Tingkat Pendidikan 2020 .....	35
Tabel 7. Data Sektor Pertanian .....	36
Tabel 8. Data Sektor Peternakan.....	36
Tabel 9. Data Pekerjaan Di Desa .....	37
Tabel 10. Contoh Silabus.....	46
Tabel 11. Daftar Absen Anak-Anak Piaud Assalam .....	56
Tabel 12. Kelas –Kelas Di Mi.....	57

## DAFTAR GAMBAR

Gambar 1. Kegiatan Sema'an Tahfidz.....	50
Gambar 2. Contoh Suku Kata.....	51
Gambar 3.Latihan Marawis .....	63
Gambar 4. Peternakan Pesantren .....	65